

EL PAIS DE LA OLLA

SEMANARIO SATÍRICO-POLÍTICO
SE PUBLICA TODOS LOS LUNES.

SUSCRICION ADELANTADA

En Málaga, un mes 1 peseta.—Fuera, trimestre 3 id.
Se suscribe en los puntos donde se halla expuesto.
Las reclamaciones por falta de recibo de números, se harán por escrito a la Redacción, Fresca, 4, piso 2.º

HORAS DE DESPACHO

De 8 á 10 de la mañana, de 4 á 5 y media de la tarde y de 7 á 8 de la noche.

CORRESPONDENCIA

La política y literaria, al director D. Emilio de la Cerda. Para todo lo que se refiere á la parte administrativa, á D. Juan Blázquez Terriza, Fresca, 4, piso 2.º
Se admiten suscripciones en las oficinas de este periódico.

A NUESTROS CORRESPONSALES.

Les advertimos no poder aumentar en este número el de las manos que algunos solicitan, por que hecha la tirada de la caricatura al mismo tiempo que la anterior, y habiendo aumentado de un modo inesperado la suscripción en la pasada semana, no contamos con el número de ejemplares suficiente para servir tan considerables pedidos. En el próximo número será.

Sumario del núm. 71 y 2.º de la 2.ª Serie.

Adios, Madrid, que te quedas sin gente.—Qué es esto? ¿qué pasa?—Tocino añejo.—La mejor recomendación.—Repuesto de despensa.—Olla podrida.—Caldo local.—Servicio telefónico.—CROMO: Entre Scila y Caribdis.

REDACTORES ÚNICOS

EMILIO DE LA CERDA.—MIGUEL LEBRON.

ADIOS, MADRID, QUE TE QUEDAS SIN GENTE.

La política ha salido á veranear: solo queda en Madrid lo mas cursi de la familia, dándole la última mano á la felicidad de la patria, que acaban de amasar sus amorosos padres, dejando la pasta preparada para el otoño, época en que ha de freírse el gran buñuelo.

Todo es tranquilidad en la madroñera conquistada por D. Alfonso VI, desde que huyeron de ella los osos que la invadieron hace unos meses. Sagasta se prepara á salir para Aguas-buenas donde piensa mercar un hígado de cabra á algun futuro contrincante de Castelar, alguno de esos cabreros de que nos hablaba, y que se lo venderá de buen grado para que lo sustituya por el suyo ya algo averiado. Tendrá que ver D. Práxedes haciendo cabriolas á lo mejor, y topando con Martínez Campos en los Consejos de ministros, cuando el hígado cabruno le comuniquen con la nueva bilis los instintos de su primitivo propietario!

Es posible que los demás ministros vayan tomando el portante ó el castellano, y que solo quede en Madrid la momia de Pavia para poder decir alguna vez que está en un mar... de sudor.

Los altos poderes se marcharán tambien á tomar el fresco y á alterar la paz de las vírgenes selvas de la Granja, con disparos á los trigueros y pispitas. D. José Posada, saldrá en burro para Ontaneda, cubriéndose con los naturales quitasoles de las orejas de que tan pródigamente le dotó la comadre que le tiró de ellas al sacarlo al mundo. En fin, no hay diputado rural que no esté ya á estas horas amasándole el salvado á sus gallinas, y echándole el pienso á sus mulos, cuya suerte tantas veces envidiará, viéndoles triturar las doradas pajas, sin pasarles por las mientes que pueda haber en el mundo amos de mulos que les ordenen decir *si* y *no* con la pata ó con un relincho, á cambio de algunas concesiones de suculento pasto, ya en la corte, ya en la villa que les vomitó sobre los escaños del Congreso ó del Senado. Las murgas preparan las piezas mas interesantes de su repertorio para festejar, de orden de los estómagos agradecidos ó llenos de cándida esperanza, al diputado del distrito, que dió pruebas en el Congreso de que no ha olvidado del todo los tirones de orejas que le costó aprender las partes de que consta la oracion y los tiempos del verbo *comer*, verbo *irregular* desde que existen dinásticos *irregularizadores*.

Solo quedan en Madrid los estudiantes suspensos, que esperan examinarse en Octubre, y estudian *ética* con Honorina, y *filosofía* ante los escaparates de Lhardy. Madrid representa un cementerio donde, por no haber, ni muertos que levantar, por que todos se han ido á que los levanten á los establecimientos balnearios, nacionales y extrangeros. Ministros, diputados, senadores, todos salen á almacenar viento en los pulmones para largarlo en plena Asamblea en forma de proyectos de prosperidad y de regeneracion

para esta tierra caliente, donde sin embargo, y con embargos, todos estamos frescos, gracias á los chorros que nos echan de continuo nuestros regeneradores políticos.

¿QUÉ ES ESTO? ¿QUÉ PASA?

Jesús! no faltaba más! si esto parece mentira! cuidado con decir que se dá como cosa fija, la dimision del ministro mas liberal de estos dias. ¡Pero si no puede ser! un hombre de tanta chispa, que así trastea un becerro como se hace fusionista, presentar sin más ni más su dimision... que manía! Despues de todo ¿porqué? por una cosa sencilla, vamos, nada entre dos platos. *infundios* de Andalucía. Porque este señor ministro viene con unas *cositas* que ni en Jerez, ni en el Puerto, ni en Málaga ni en Sevilla. Pero hubo una reunion por Sagasta presidida, donde se habló por los codos más de dos horas seguidas, donde rezaba Venancio y el General se reia, tirándose del bigote y atusando su perilla; pensaba el marqués insigne en Cañamaque, y Pavia se puso á dormir la siesta (pues que estaban en familia), pensando en Saida, en Joló y aquello de Alejandria.

Pero terminó la cosa como todos presumian, hubo arreglos, transacciones y sonrisas sagastinas, que conmovieron á Pepe. ¡Como que conmovieron lo mismo á un guarda-canton que al Preste Juan de las Indias Y despues de hablar de crisis y mil otras tonterias, en que los chicos lucieron en espiritual malicia, la cosa se arregló á gusto de Sagasta y Compañía.

Ya lo sabe V. lector, D. José Luis se afirma; sírvale á V. de consuelo esta bonita noticia, y refocílese usted que aun hay patria... fusionista.

TOCINO AÑEJO

Hubo un tiempo en que me divertía hacer rabiar á los neos, carcundas, mojigatos y demás gente ordinaria.

Esto ha dejado de divertirme, y como chiquillo cansado de un juguete, he arrinconado todos esos trastos de sacristía en el desvan del olvido.

Cuando pincho á algun jesuita de ropa larga ó corta, hágolo sin pasion, sin odio, créame ustedes, por que, contra el parecer de algunos asustadizos liberales, juzgo á toda esta gente, hoy día de la fecha, tan poco temible, como al toro, que en virtud de cierta mutilacion se convierte en manso buey, como á la serpiente que el domador eurosca á su cuello despues de haberla privado del mortífero colmillo, y como al carlista á quien se da una credencial para que entre á formar lastre dinástico.

La mejor guerra que puede hacerse al ejército negro, es no ocuparse de él; hacer oídos de mercader á los biliosos ataques de sus organillos y reirse de sus declamaciones cómicas.

Nuestros colegas, especialmente los de Madrid, siguen dando importancia á las lucubraciones de mestizos y no mestizos, á los alardes de ciertos cabecillas, á las exageraciones de algunos predicadores hueros, á las intransigencias de algunos curas de misa y olla y á las pastorales de algunos obispos chapados en Torquemadas.

Valiente trabajo! Lo ridículo ello solo se condena, y lo que pasa de lo ridículo á lo trágico, como una intencion carlista por ejemplo, se reprime, á sangre y fuego desde el momento en que asoma la pata calzada del coturno, y aquí paz y despues palo.

Lo que yo ataco y atacaré siempre es á los gobiernos que no acalan de arrancarle las uñas y los dientes á la fierecilla.

El matrimonio civil, la secularizacion de los cementerios, la separacion de la Iglesia y del Estado, el fomento de la enseñanza laica y otras reformas que estan pidiendo á voces los tiempos presentes, son las armas con que hay que combatir la intransigencia brutal de algunos despotas de sotana.

Que aumentan los frailes: que aumenten: que los curas se reúnen y rezan y se azotan: peor para sus nalgas. Que hay muchas procesiones: siempre que sea por calles anchas donde no interrumpen el paso, que las haya. Que se saca el dinero á los tontós para San Pedro, que no vé una letra de veinte pesetas por el cielo: que se lo saquen.

A mí que?

Que me casen, me entierren y me rebajen en la contribucion lo que me corresponde por culto y clero y tenga donde educar á mis hijos enseñándoles algo más que el Ripalda y las travesuras de las hijas de Lot y las malas mañas de los *sodomos* y *gomorros*, y todo esto por poco dinero, ó ahorrándome el que ahora me cuesta, y así caigan curas y beatos de las nubes, que me cojerá como si nó.

A otros tiempos, otras costumbres; y la de preocuparse con todas esas terribles que nos cuentan los aun temerosos liberales, debe de ir desapareciendo, y relegándose al olvido el moloso pasado, para no pensar mas que en afianzar las conquistas del presente, y continuar las que aun tiene que realizar el porvenir.

LA MEJOR RECOMENDACION

Tenia un labriego honrado un muchacho como un sol que, como buen español, queria ser empleado.

Mandóle á Madrid, más siendo sus necesidades hartas, dióle una onza y tres cartas con un abrazo tremendo.

—Ya vas, dijo, despachao para que te empleen, con esto: una pa el duque del Sesto otra pa mi diputao.

La otra, ya te repito

que no te ha de dar un suerdo; es solamente un recuerdo pa mi amigo Fraquito.

Me debe muchos favores más na pué jaser por ti; con que hijo mio, a vivi,

y á jablar á esos señores, que estan á mi devosion pa buscarte la comia:

uno me debe la vía y otro la deputasion.»

Dió el chico á aquellos usias las dos cartas, las leyeron y colocarle ofrecieron antes de dos ó tres dias.

Al ministro interesaron, mas todo fué ilusion vana; pasó una y otra semana, y al fin no le colocaron.

Entonces el pobrecito, sin destino y sin dinero, se acordó de aquel tercero á quien llamaban Frasquito.

Verle, leer el documento, llamar un coche, subir y al ministerio partir,

todo fué obra de un momento.

LA QUINTA

SEMANARIO SATÍRICO POLÍTICO.



Entre Scila y Caribdis.

Descríbese en su presencia el ugiér, y él, sin empacho, de rondon en el despacho se cuela de su Excelencia. Habló al ministro al oído, llamó este á un oficial y al cuarto de hora cabal Frasquito estaba servido. —Toma ya estás empleao dijo, y escribe al agüelo que siempre saca Frasquito lo que nunca un diputao.

REPUESTO DE DESPENSA

NUESTRO CROMO.—Por poco acostumbrado que se esté á descifrar alegorias, no es difícil comprender lo que en esta lámina representamos. España marcha desde el año 33 por el peligroso camino del progreso, como una funámbula que tuviera que guardar el equilibrio entre dos fuerzas que con igual tenacidad solicitasen su caída: la REACCION y la ANARQUIA. Sea cualesquiera de ellas la que venza, siempre encontrará debajo la fuerza en lugar del derecho. España tiene que guardar mucho equilibrio para llegar á la meta de sus esperanzas, salvando esos dos escollos que semejantes á los de *Seila* y *Caribdis*, amenazan de continuo su existencia.

SANTO DEL DIA.—El Bto. San Chupacuartos. Nació este santo varón de padre y madre conservadores. Desde su mas tierna edad dió pruebas de su potencia digestiva, tragándose el producto de varios cargos de piedra, y otras menudencias por el estilo; en su edad viril, se chupó hasta los cuartos de la tuna, y ya en su vejez siguió chupando hasta los cuartos de hora, y si la muerte no le hubiese sorprendido, amenazaba chuparse los Cuartos de Granada de la Alcazaba malagueña.

Hoy se venera sobre los altares fusionistas, siendo muchos los devotos que por su milagrosa intercesión, han logrado vivir sin trabajar gastando en *juegas* y en amigas, teniendo el sueldo para subvenir solo á las necesidades de tabaco y cerillas.

EPÍGRAMA

Pidió Blas, siendo cesante, á su novia en matrimonio, mas el padre hecho un demonio le dijo:—Señor bergante, como siendo usted un perdido mi hija me viene á pedir cuando no podrá cumplir los deberes de marido? Y ante sospechas tan rudas dice Blas:—No quiero cisma; démela, y pronto ella misma le sacará á usted de dudas.

OLLA PODRIDA.

Los periódicos anunciaban que seria leído en la última sesión que celebrase el Congreso, el dictámen sobre la carga de justicia.

Por lo que se vé, el Sr. Sagasta quiere llevar la carga adelante y obra con la misma prisa que si se le fuese á venir la carga atrás.

Un periódico neo inserta una poesia que comienza: «De rodillas, católicos... que sale de su angusta morada el Dios potente del que del Sina en la espantable cumbre...» Qué de rodillas! De espaldas he caido yo al leer los versos de ese monago.

Se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica á M. Leon Lambert, jefe de la casa banca de Bruselas que lleva su nombre. Por servicios prestados á España? Qué! á Camacho.

Sardoal y Moret van de apóstoles á Galicia y Asturias.

Escarmentados con lo de Málaga, deben pedir la supresión de la pimienta en las sopas de los banquetes.

El juzgado de Lalin, llama á D. Manuel Castro Conde, clérigo de menores, para que comparezca á ser reconocido por los testigos de cargo en la causa que se le sigue por raptó de doña Sabina Vazquez. La verdad es, que el cura ha sido lógico.

Un romano aunque sea católico, que se encuentra á una Sabina, debe robarla.

Esto ha sucedido desde la fundación de Roma en que los romanos robaron á las sabinas.

Ha llegado á Orduña, indultado por el gobierno, el tristemente célebre (se permite, señor *Correo*?) cura de Bernaola, ex-cabecilla carlista, y ex-comandante de armas de aquella ciudad durante la última guerra civil.

Un presbítero de remplazo. ¡Qué horror!

Nuestro colega granadino *El Telón*, ha sido demandado ante los tribunales por atacar la gestión administrativa del Ayuntamiento de Granada.

Es un procedimiento liberal-fusionista, y lo me estraña.

Pero es que el Juez ha secuestrado toda la edicion del colega.

Esto tampoco me estraña: manda Sagasta?

Pues basta: la ley de cara á la pared.

Digo, porque yo no he visto en ninguna ley consignado lo que ha hecho ese juez protector del Ayuntamiento de Granada.

Las conchas han bajado de precio.

Hoy puede usted obtener una Concepcion por 15 céntimos de peseta.

Aviso á las señoras que van á Carratraca y á quienes cuesta mucho mas caro el deseo.

Dos sueltos seguidos de un periódico:

«El ministro de Estado ha llevado a la firma del rey la concesion de varias cruces de Isabel la Católica y de Carlos III.

Ya están repartidos á domicilio en Madrid todos los recibos para el pago del impuesto equivalente al de la sal.

Esta cruz es la más salada de cuantas ha repartido al país el gobierno desdichado de D. Praxedes.

En Trives pueblo de la provincia de Orense, al terminar la fiesta de la parroquia de Sas de Lunguera, hubo una colision entre varios mozos, resultando algunos heridos entre ellos algunos graves.

Qué razon tenia en decir el *Diario Mercantil*, que la religion es el único freno de las pasiones!

Un novicio del colegio de filipinos de Valladolid ha asesinado á un profesor del mismo establecimiento.

Y continúo creyendo como el *Diario Mercantil*. Pero hombre, por qué sera que yo sin tratarme con curas ni filipinos, no soy capaz de matar una gallina?

En Sagunto trátase de crear una sociedad de seguros contra los daños y perjuicios que sobrevengan en los campos.

Tarde piacer!

Eso no remediará el peor de los daños que hace noventa meses sufrió España en los campos saguntinos.

Don Bernabé Dávila, ha dado un banquete en Fornos.

Eso no tiene nada de estraño.

Lopez Dominguez brindó por el Duque de la Torre y... por Sagasta.

Comprendo el brindis por el tío.

Pero...

Es decir, yo no sé si Pepe Lopez considerará al otro como á un tío.

En los presupuestos de Ultramar aparece una partida de doscientos mil duros (4 millones, para que lo entiendan hasta las cocineras) con destino á tambores.

Supongamos que aun haya tambores en el ejército de Cuba y que cada tambor cueste veinte duros, que es el valor de un bombo; pues Cuba tendra DIEZ MIL TAMBORES en su ejército de voluntarios, es decir, un tambor para cada dos soldados.

Luego se dirá que el gobierno no mete ruido.

Pues mire usted, apenas si lo han oido los demócratas benévolos.

En la circunscripción de Figueras hay quince pueblos sin cura.

Vaya, están como toda España.

Que tampoco tiene cura.

En la Habana ha sido suspendido *El Rayo*.

Vea usted un fiscal que tiene su natural colocacion en el tejado de un polvorin.

CALDO LOCAL

Con agradable sorpresa ha sido recibida la modesta compañía de ópera que actua en *Varietades*. En la imposibilidad de ocuparnos con estension de cada uno de los artistas, consignaremos lo que la opinion unánime de los inteligentes ha manifestado y ratificado el público en general con sus repetidos aplausos. La tiple Sra. Faccioli, posee una voz simpática, voluminosa y de emision facil si bien se nota algo de aspereza en las notas altas; como trágica es excelente, y buena prueba de ello nos dió en *Lucrezia* ópera con que debutó el miércoles. La Sra. Trafford es una tiple ligera de poca voz, pero sumamente afinada y con esquisito método de canto; tiene el defecto de abusar del trémol, que hace creer en una inseguridad que no existe. El tenor Sr. Facci es lo mejor de la compañía: dulzura de voz extraordinaria, afinacion siempre sostenida y mimica excelente; éste cantante podría figurar con ventaja en cualquiera for-

macion de más pretensiones. El bajo señor Wagner es un bajo muy alto, que tiene voz para llenar una catedral y brazos para alcanzar la luna; es aceptable y solo le rogamos tenga cuidado con no echar abajo una bambalina de un manoton.

Las condiciones de contrato de la Sra. Kumbel, son bastante problemáticas; pero con tal título se presenta en el cartel, y hay que creerlo, aunque con reservas mentales. El bariton entrase casi siempre desafinado y se apoya dema-iado ea la garganta. Es la antitesis del bajo en los movimientos, y no hay cuidado de que se resenta el tablado del escenario: se mueve como un plomo.

En general, la compañía es tan aceptable, como no podia esperarse de la baratura de los precios de las localidades, y creemos que la Empresa hara un buen negocio.

Casi todos nuestros colegas locales y de fuera, nos felicitan por la mejora introducida en nuestras instalaciones.

Reciban las más espresivas gracias por la le-névola acogida que ha obtenido entre ellos nuestro modesto primer ensayo de cromos.

Estamos amenazados de quedarnos sin el agua que *trujimos* de Torremolinos.

La cosa empezó por caliches, y acabará por un despojo legal.

Seria la última complicacion que la infausta Té-mis guardase para acabar de dar la cicuta a nuestro flamante Ayuntamiento fusionista.

La *Bandera Liberal* asegura que un libramiento de 4.000 pesetas que se ha negociado, no ha entrado todavia en la caja municipal.

Vamos, esta como las almas del purgatorio esperando a que se le abran las puertas del em-preso.

Que es el celo municipal en que creen los fusionistas.

Pregunta un colega fusionista:

«En qué quedamos, señores? Siguen por administración los consumos ó conviene el arriendo...?»

De qué árbol quieres que te ahorquen? preguntaban a Bertoldo.

De poder escoger el árbol de que, como consumidores, han de ahorcarnos, diríamos como el célebre rústico, que de ninguno; pero como á la fuerza ahorcan, lo mismo nos da alcornoques que quejigos.

Dice *La Bandera Liberal* que el Alcalde solo ha dispuesto de una muy pequeña cantidad de la que tiene asignada para gastos de representación, y esa la ha dedicado *publicamente* a los pobres.

Celebramos conocer ese modesto rasgo de S. E. A algo obliga una cruz de primera clase de Beneficencia.

De un periódico local del martes:

«Anoche vimos á Sonámbula en el teatro-circo de Varietades...»

Como si dijéramos:

«Anoche vimos a Paca en el teatro....»

El colega añade que «fué bien dasempeñada.»

Vaya por Dios! Al fin salio esa pobre Sonámbula del Monte de Piedad!

No consideramos derrota la que por nosotros supone sufrida el periódico enemigo de la Junta del Puerto, porque no hemos puesto empeño alguno en alcanzar la victoria. Es cuestion puramente de criterio en la interpretacion de un artículo reglamentario, y en la de ciertos preceptos de *El Amigo de los Niños*; y como el criterio es libre, el audido periódico puede seguir creyendo y obrando como guste, mientras nosotros nos quedamos con nuestra creencia, sin que nos importen un comino las resoluciones del colega y de los que como él piensan.

Y damos el punto por suficientemente discutido. Puede seguir estornudando el colega, hasta el dia del Juicio, en sus sueltos medidos por varas, sin que por nuestra parte le digamos: «El reglamento te valga!»

El Ayuntamiento ha tenido un pujo de independencia, y ha decretado la cesantia provisional de todos los altos empleados de consumos.

El sabrá por qué; mas lo cierto es, que esta vez el señor ha tenido que ceder ante la imponente actitud de las masas concejiles sublevadas.

Aun es tiempo, ediles:

Levantaos, armaos con presteza, ó doblad al vil yugo la cabeza.

SERVICIO TELEFÓNICO

Romero fué á Santander; y allí le hospedó un Corral; ¿No es pollo? Vamos a ver, hay cosa mas natural?

AG. HABICHUELA.

Imp. de M. Rando Nayas, Alcazabilla, 2.--Málaga.